

Zeitschrift: Regio Basiliensis : Basler Zeitschrift für Geographie

Herausgeber: Geographisch-Ethnologische Gesellschaft Basel ; Geographisches Institut der Universität Basel

Band: 47 (2006)

Heft: 2

Vorwort: Natur- und Landschaftsschutz in der Region

Autor: Stucki, Oliver / Wüthrich, Christoph

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Natur- und Landschaftsschutz in der Region

Liebe Leserinnen und liebe Leser

Unter Natur- und Landschaftsschutz ist die Erhaltung von schutzwürdigen natürlichen wie auch kulturell bedeutsamen Landschaften oder Landschaftsteilen zu verstehen. Dies geschieht durch ordnende, sichernde, regenerierende, pflegende und entwickelnde Massnahmen im Naturhaushalt der Landschaftsökosysteme, sowohl in der freien Landschaft wie auch im Siedlungsbereich.

Mit der vorliegenden Ausgabe der REGIO BASILIENSIS wollen wir Ihnen verschiedene Ansätze, Möglichkeiten und Projekte des Natur- und Landschaftsschutzes in der Region vorstellen.

Im Artikel von Sigrid Keller wird die Planung und Umsetzung des Biotopverbundes Regiobogen – einem grenzüberschreitenden Grüngürtel im Dreiländereck bei Basel – beschrieben. Das Projekt zielt insbesondere auf die Vernetzung von bestehenden, aufgewerteten oder neu geschaffenen Lebensräumen ab. Dabei zeigte sich auch, dass Landschaftsschutz auf geeignete raumplanerische und rechtliche Grundlagen angewiesen ist. In der Schweiz ist der kantonale Richtplan das wichtigste Instrument zum Schutz der Landschaften. Martin Huber analysiert in seinem Artikel, wie dieser Schutz im Entwurf des kantonalen Richtplans des Kantons Basel-Landschaft verwirklicht wird. Ausgewiesene Naturschutzgebiete sind vielmals die letzten Bereiche in unserer anthropogen geprägten Kulturlandschaft, wo natürliche Prozesse vermeintlich oder tatsächlich ungestört ablaufen können. Oliver Stucki und seine Mitautoren zeigen im dritten Artikel, dass Schutzgebiete nicht nur für die Erhaltung von Pflanzen und Tieren von grosser Bedeutung sind, sondern auch für die Verbesserung der Wasserqualität unserer Gewässer sorgen können. Dass sich der Naturschutz und die (nachhaltige) wirtschaftliche Entwicklung einer Region gegenseitig nicht ausschliessen, zeigen Johannes Bausch und Roland Schöttle in ihrem Artikel über den Naturpark Südschwarzwald. Zur Schaffung von Rückhalteräumen am Oberrhein sollen grosse Flächen des heutigen Vorlandes tiefergelegt werden. Heinz Merstetter und Hans-Dieter Geugelin zeigen in ihrem Artikel, dass ein solches Grossprojekt heute ohne die Zusammenarbeit mit Naturschutzorganisationen und den betroffenen Bevölkerungskreisen kaum möglich ist. Auf Initiative von Naturschutzorganisationen wurde mit einem

behördenverbindlichen Landschaftsrichtplan/Landschaftsentwicklungsplan für die Wiese-Ebene ein griffiges Instrument zum Schutz der Landschaft erarbeitet. Franz L. Schmidli bilanziert in seinem Artikel die Umsetzung nach rund fünf Jahren. Bilanz zieht auch Christoph Wicki, der im letzten Artikel dieser Ausgabe die Bedeutung des vor über 20 Jahren entstandenen Basler Natur-Atlases hervorhebt.

Wie Sie sehen, weist der Natur- und Landschaftsschutz in der Region verschiedenste Aspekte und Dimensionen auf. Es ist aber auch eine Aufgabe für uns alle. Die Artikel sollen Ihnen für Ihre eigenen Aktivitäten und Initiativen anregende Ideen vermitteln.

Wir wünschen Ihnen nun viel Vergnügen bei der Lektüre.

Oliver Stucki und Christoph Wüthrich